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北上執業施展抱負
見證十年法治進步
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周麗霞記得，香港回歸
祖國之後，內地與香

港兩地經貿合作與聯通日趨
緊密。2003年，《內地與
香港關於建立更緊密經貿關
係的安排》（「CEPA」）
簽訂，允許香港永久居民中
的中國公民參加內地統一司
法考試，取得內地法律執業
資格。當時，正在中國政法
大學求學的她十分振奮。次
年9月的國家司法考試，剛剛大學畢業的她成為了首批香港考生。2006年，
通過國家司法考試後，她立即決定北上工作。2008年3月，入職廣東古今來
律師事務所，其後成為第一個在佛山工作的香港居民執業律師。

執業範圍迅速擴寬
執業之初，香港居民律師的執業範圍主要為非訴法律事務，訴訟方面只能
代理涉港澳的婚姻、繼承類案件。轉機出現在2013年，司法部發布公告，要
求進一步擴大取得內地法律職業資格的港澳居民在內地從事涉及港澳居民、
法人的民事訴訟代理業務範圍，共五大類237種民事案件。除了刑事、行政
訴訟案件，幾乎所有的涉港澳民商事案件均可代理。緊接着在2014年9月，
《香港特別行政區和澳門特別行政區律師事務所與內地律師事務所在廣東省
實行合夥聯營試行辦法》發布並實施，粵港兩地律師事務所可在南沙、前海
設立聯營律師事務所，持香港律師證的香港律師在聯營所內可承攬涉港澳業
務。隨後，2016年、2019年，聯營辦法分別修訂，對聯營所設置區域、開設
條件等進一步放寬。
一系列政策的放開，為周麗霞在內地的事業帶來快速發展。2015年，盈科
律師事務所在佛山開設分所，涉外法律服務團隊組建重任由她承擔。

榮任律師執業考試面試官
周麗霞告訴記者，最近10年，無疑是粵港司法協作最頻密和法律服務合作

發展最快的時期，特別是《粵港澳大灣區發展規劃綱要》的公布實施，兩地
法律服務合作更是深度融合。其中，粵港澳大灣區律師執業考試以及執業落
地，對在「一國兩制」下，粵港澳三地，三個司法區域、三個獨立關稅區之
間的合作互通共融更是具有里程碑意義。在這樣的背景下，自己是受益者，
也嘗試作為一個貢獻者。她不斷積極參與粵港兩地交流活動，向香港業界分
享自己在內地執業的經驗和心得。同時，她還作為首屆粵港澳大灣區律師執
業考試合格人員面試考核面試官，參與了粵港澳大灣區律師面試工作。
她告訴香港文匯報記者，作為「灣區法律人」，自己親身經歷了近10年中國
法治建設發展最快速的階段，見證司法改革帶來的法治進步。10年來，香港律
師、內地律師以及當事人，在處理兩地法律事務獲得了越來越多的便利。她
說，這種便捷體現在方方面面，例如在涉港澳的訴訟中，港澳居民簽署授權
書，可在內地法院的法官面前簽署，也可在內地委託公證人處簽署後轉遞給法
院。在疫情下，內地法院為解決港澳當事人以及海外中國公民、華僑辦理委託
手續的問題，先後推出線上見證簽署委託文件的便利措施，推出諸如「廣州微
法院」等平台，法官、律師、當事人等通過視頻連線方式完成授權工作。
司法便民方面，以立案為例，以前，代理律師和當事人經常要大清早去到

法院排隊、拿號。如今網上立案在廣東基本覆蓋了90%以上的案件，立案情
況、需補充資料、訴訟文件送達、判決送達等情況都可以通過電腦、手機在
法院的網上立案系統進行查詢。同時，庭審直播也日益普及，極大提升了法
院審理案件的公信力。

大數據提高判決執行效率
周麗霞說，以往內地法院判決存在一定的執行難問題，如今，通過各政府

部門大數據實現互聯互通，判決生效後，法院即可通過聯網的大數據查詢到
被執行人名下的房產、存款、車輛等財產情況，執行效率不可同日而語。

港人律師周麗霞：

從位於18樓的北京盈科（佛山）律

師事務所，眺望寫字樓林立的廣佛都市

圈核心千燈湖片區，周麗霞感慨萬千。

如今已是全球知名律師事務所高級合夥

人、司法部「全國千名涉外律師人才

庫」成員、「全省優秀律師」的周麗

霞，年少時的夢想，正在大灣區變成現

實。如果說當初到內地求學和工作是她

走對的第一步，那麼近10年來，香港

融入國家發展大局和內地涉外法律服務

需求的快速上升，則直接給予了她未來

更廣闊的發展空間和更多的發展機遇。

◆香港文匯報記者 敖敏輝 佛山報道

近日，「以法護航 乘風破浪」涉外法律服務
系列專題活動在佛山順德舉行，作為涉外法律專
家，周麗霞進行了中國企業投資東南亞流程概述
及案例分享，充實的講述讓在場企業及法律行業
人士收穫頗豐。像這樣的分享，周麗霞每年都有
很多場。

港人外語優勢搶手
近10年來，內地對涉外法律人才需求旺盛，周

麗霞懂內地法律，又熟悉香港和海外法律規則，加
上外語優勢，很快成長為內地涉外法律服務領域的
骨幹。
統計顯示，內地有近60萬名律師，能夠從事涉

外業務的律師僅數千名，其中可以從事「雙反雙
保」（反傾銷、反補貼、保障措施和特別保障措
施）業務的律師僅500餘名，可以在世界貿易組
織（WTO）爭端解決機制中獨立辦案的律師只有
300餘名，遠遠不能滿足我國對於涉外律師的市場
需求。除了人數不足外，中國的律師在涉外法律
服務方面，又存在能力不足（特別是外語）、實
踐經驗不足、培養力度不足的短板。「港澳律師
精通國外法律，英語普遍流利，從事涉外法律工
作優勢明顯。」在周麗霞看來，大灣區律師服務
的推出，未來這個群體可發揮非常大的作用。

計劃廣招港澳律師
在初嘗國家對中國籍港澳律師在大灣區的政策

扶持的便利後，周麗霞開始了新的職業規劃。她
的團隊正在全力招攬大灣區律師，未來，這批港
澳律師將有機會成為大灣區內地律所的「金字招
牌」。「一方面，大灣區律師政策的推出和實
踐，香港律師可『一條龍』承攬涉外法律事務，
擴大其業務範圍。另一方面，每年數百名港澳律
師獲得大灣區律師執業資格，將極大地壯大內地
涉外法律人才隊伍。」周麗霞說。

回顧過往求學、工作經歷，周
麗霞先後經歷香港回歸祖國、
CEPA簽署、內地涉外法律服務需

求的急劇上升、粵港澳大灣區國家戰略的推出。作為
諸多親朋眼中的成功人士，周麗霞說：「機遇從來都
不是某個人專屬的，選擇與把握才是能否成功的基本
關鍵，甚至比努力更為重要。」

考入中國政法大學
香港回歸祖國後，抱着到內地看一看的想法，她隻

身到北京遊玩，入住清華大學招待所。在校園散步
時，她遇見一位講粵語的年輕人，詢問得知對方通過
港澳聯考入讀清華大學，周麗霞驚訝不已，「我當時
正好處於中學畢業考大學階段，完全不知道還有這個
北上升學渠道。於是很快作出了人生的一個重要決
定，全力備考，到內地上大學。」

考試後，她填寫的三個志願，專業全部選的是法
學。在香港，律師行業的社會地位非常高，她愛好法
律，嚮往律師職業。

中國政法大學畢業後，她經歷過國家司法考試失利。
重新備考期間，她決定先回香港，一邊工作一邊備考。
「我首先進入一間香港律師事務所，協辦的第一單業

務就是涉及香港公司到內地投資的，借助我的內地法律專業優勢和
對內地法律的了解，業務能力很快得到認可。」

躋身骨幹涉外律師
其後，她又順利進入了第二家公司——央企中國交建在香港的子

公司，任職公司董事總經理秘書，跟進海外投標項目和香港本土工
程，以及管理公司旗下香港子公司。公司中層以上負責人大多數來自
內地，熟悉香港又懂內地法律的周麗霞，在任職期間的工作經歷，讓
她對海外投標和商業運作有了更深的了解。

儘管在香港發展得不錯，但她在2006年通過司法考試後，仍然決
定北上發展，並成為
佛山第一個在內地司
法體系下執業的香港
居民律師，全面開啟
了內地涉外律師工
作，一步步成長為廣
東乃至全國的骨幹涉
外律師。「和700萬
人口的香港相比，超
10 億人口的內地，
就業前景會更好。」
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◆周麗霞與香港法律界分享內地與香港司法互認
等議題。 受訪者供圖

◆◆周麗霞擔任首屆周麗霞擔任首屆（（20212021年年））粵港澳大灣區粵港澳大灣區
律師執業考試面試官律師執業考試面試官。。 受訪者供圖受訪者供圖

3、記者：港人長期在內地工作、生活，內
地提供了哪些便利？

周麗霞：這種便利太多了。港澳居民居住證
的推出，讓我們在內地多了一個有效的身份證
件，更便利我們的工作、生活、出行。又如，
疫情期間，港人反映回鄉證、居住證無法納入
到內地健康碼、核酸碼的識別系統，為此，政
府部門反應非常迅速，立即對識別系統予以完
善，導入了識別接口。當前，我的主要客戶來
自香港，但我又主要在內地開展工作；我女兒
出生在香港，但在內地成長和接受教育；我的
家庭在佛山，我的父母兄弟姐妹又在香港。我
早已無法區分我是香港人還是佛山人，更貼切
地說，我是一個「灣區人」。

港 人 律 師 北 上 發 展 答 問港 人 律 師 北 上 發 展 答 問

◆周麗霞經常
參加涉外法律服務
分享和培訓活動。

受訪者供圖

◆◆周麗霞的律師事務所在的大樓外可見佛山千燈湖片區周麗霞的律師事務所在的大樓外可見佛山千燈湖片區。。 網上圖片網上圖片

◆周麗霞被評為2017-2021年度廣東省「全
省優秀律師」。 受訪者供圖

◆周麗霞已經和家人定居佛山。受訪者供圖

掃碼看片

1、記者：香港法律從業人員參與內地
法律服務行業有哪些途徑？

周麗霞：隨着國家支持香港以及港人
參與祖國發展大局的政策體系日益完
善，目前港人參與內地法律服務體系的
方式已經非常豐富，包括香港律所派駐
內地代表處、加入聯營律師事務所、參
加內地司法考試取得內地執業資格、參
與大灣區律師執業考試等，另外，還可
以以仲裁員、調解員的身份，參與內地
仲裁機構涉外仲裁服務。

2、記者：為什麼選擇佛山作為事業起點和
重心？

周麗霞：佛山是大灣區乃至全國的製造業重
鎮，有實力的民營企業眾多，不管是對內轉型升
級，還是對外「走出去」，需求都很大。以我為
例，一方面可以做企業的法律顧問，在勞動關
係、公司治理、架構設置等方面提供決策諮詢服
務；另一方面，幫助企業在資本市場運作，不少
佛山企業有上市需求，比如，在北交所上市。另
外，佛山是一個非常宜居宜業宜遊的城市，語言
和文化與香港相近，政府的服務務實、親民。


